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无论是提起郑州商业的发展，
还是谈到二七商圈的再生，郑州
百货大楼都是一个绕不过去的
“关键词”，它不仅是郑州人心底
的记忆，更一度成为郑州商业的
名片和旗帜。

然而，随着时代发展、商业更
迭，它也曾陷入过低谷，在曲曲折
折中艰难前行。如今，这座经历
半个多世纪风雨历程的商场，借
助精准定位、细心服务，凝聚厚重
的企业文化、优良的传统作风，在
郑州商业中走出一条独有的特色
之路。记者 赵柳影

不忘初心，精准定位
做有温度的商场

郑州百货大楼
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朱赵霞，是郑州百货大楼的“掌门
人”，想了解郑百的“前世今生”，记者自
然而然对她进行了采访。

“马上七一了，最近正忙着组织员
工唱红歌呢，借助党的生日，让员工一
起唱唱歌，鼓舞鼓舞士气。”纤细的身
材，温柔的声音，朱赵霞一张口，并未滔
滔不绝地讲述郑百的经营成绩和未来
规划，而是从员工说起。

朱赵霞说，每年七一，郑百都会组
织员工唱红歌，十一则要升国旗，冬天
下雪的时候，员工就会自发组织铲雪，
“这些都是郑百的老传统了，我们前身
是国有企业，所以有些传统的企业文化
很好地传承了下来。”朱赵霞认为，正是
这些厚重的企业文化，将郑百的团队紧
紧凝聚在一起。

对于老商厦，消费者不买账的一大
原因是服务员态度不好，然而在郑百逛
一逛，你会发展服务员不仅态度热情，

并且工作很有主动性。
“因为员工将大楼真正当做自己的

家，郑百的荣誉就是自己的荣誉，不能
因为自己的不良行为让郑百受到消费者
的指责。”朱赵霞说，由于大楼里中老年
消费者居多，因此营业员都会自发地在
柜台备下老年人常用药，并且自学一些
老人护理技巧，以便应对突发事件。

在郑百，有一个特别的现象，就是
很多老年人跟“上班”一样，无论严寒酷
暑，有事没事就得来转一转，一开始，朱
赵霞也很好奇，后来经过跟消费者多次
交谈，她才知道，很多退休的老顾客，由
于孩子在外地工作不在身边，待在家里
很寂寞，就会来郑百跟营业员聊天。

这一现象也让朱赵霞更加注重对
老年顾客群体的服务，每层都提供热
水，并且加大长椅投入，可供老人休
息。“我们不仅是一个大厦，我们要做最
有温度的商场。”朱赵霞说。

不忘初心，厚重企业文化凝聚郑百团队

不少人认为，对于企业的发展，传
统文化固然可以凝聚人心，但有时候往
往也会成为前进的壁垒。朱赵霞深知
这一点，所以在继承传统企业文化的同
时，郑百并未故步自封，而是用制度管
理企业，并细分消费市场，精准定位。

目前，郑百确立了“主题服饰百货，
大众时尚生活”的经营战略定位，引进
了众多时尚品牌，以更舒适、更时尚、更
休闲及富含时代气息的现代百货商场
的形象呈现在广大消费者面前。此外，
为了在残酷的市场竞争中找到突破口，
郑百开始与其他商场错位经营。

在郑州，如果想买块表，郑百则是
最佳选择。一年一度的“钟表节”成为
郑百突破口的成功典型。“郑百在钟表
节的品牌号召力十分强大。每一届钟

表节，涵盖浪琴、梅花、天梭、英纳格、飞
亚达在内的中外高中低档超过 30个品
牌的全国总厂商代表，会亲自来为品牌
站台。”朱赵霞说，郑百钟表节已经成为
全国业内的一个典范，很多地方举办钟
表节都会来郑百取经。

同时，郑百羽绒服节、郑百珠宝节、
郑百羊绒衫节在业内也是赫赫有名。
朱赵霞说，郑百羽绒服节的历史可以追
溯到2005年，经过十几年的发展，已经成
为羽绒服界的“活招牌”，厂商出了新款
会最先来到郑州，来到郑百；厂商想让一
款羽绒服成为爆款，也先从郑百开始。

此外，郑百的羊绒羊毛产品、运动
品牌的优势，也足以吸引大批实力消费
者以及年轻消费人群，羊绒羊毛产品成
为郑百又一大优势销售品类。

精准定位，走自己特色的经营道路

借助亲情力量，顺势引入年轻品牌
郑州百货大楼大事记

1955年，郑州百货大楼始建，位于
郑州市最繁华的北二七路49号中心商
业区，是河南省建店最早的一家零售
商业企业。

1962年，郑州百货大楼第一次扩建。
1983年，郑州百货大楼第二次扩建。
1989 年，郑州百货大楼升格为国

家二级企业。
1993 年，郑州百货大楼作为全省

“全国零售商业销售额和综合效益双
百强企业”，经省、市体改部门批准改
制为股份制，成为郑州市唯一的国有
控股商业零售企业。

2013 年，郑百的发展迎来了新的
机遇，借助国有企业改制的契机，国内
知名上市公司、长春欧亚集团股份有
限公司（股票代码：600697）成功受让

郑百的国有股权，成为郑百
的第一大股东。

精准定位，借势亲情，郑百走出特色经营之路

目前，郑百也在加大对男女装等年
轻时尚品牌的引入，而促使这一改变
的，朱赵霞归结为社会的和谐、亲情的
力量。“母亲节、父亲节开始流行，越来
越多的年轻人带着父母来郑百买衣服，
会发现这里物美价廉，所以我们也顺势
引入一些年轻的男女装品牌”。

不难发现，现在的郑百越来越了解
市场，了解消费者，对风向的把控也越

来越精准，朱赵霞认为，从 1955年到现
在，郑百沟沟坎坎、曲曲折折走过了很
多路，也汲取了很多经验教训，如今取
得的成绩也很难得和不易。

郑百的未来如何发展？面对这
个问题，朱赵霞并未慷慨激昂地规
划一番，而是温柔却坚定地表示，我
们要稳扎稳打的、一步一个脚印走出自
己的路子。

郑州百货大楼董事长、总经理朱赵霞


